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МАГИЯ МЕЛОДИИ И ТАНЦА
РАИ ЕВЛОЕВОЙ

Рая Евлоева. Так её знают 
в народе. Клавдия Евлоева – 
читают другие, ассоциируя с 
популярностью в стране её 
тески Клавдии Шульженко. 
Сама же она истинная ин-
гушка, любящая свой народ 
и культуру и во всех своих 
победах и успехах боготво-
рящая свою мать. 

Рая Евлоева - явление 
редкостное. Её яркий, своео-
бразный талант в сочетании 
с фанатичной любовью к 
национальному искусству 
заслуживает того, чтобы о 
ней было сказано. И не раз. 
Большую часть своей созна-
тельной жизни Рая играет 
на гармошке. Она очень бы-
стро стала широко извест-
ной в Чечено-Ингушетии как 
талантливый гармонист. В 
музыкальной культуре Ингу-
шетии она с первых дней за-
няла свою нишу и уважение 
народа. Её знают и любят, ею 
гордятся.

Я смотрела выступления 
Раи из зала, из-за кулис, жила 
с ней две недели в горах, ког-
да снимался фильм «Мело-
дии гор», бываю у неё дома, 
задаю вопросы, касающиеся 
её жизни, взглядов на искус-
ство, слушаю с упоением её 
игру на гармошке. С удоволь-
ствием внимаю рассказы тех, 
кто знал Раю юной, знал её 
и ценил в зрелые годы и зна-
ет сегодня. Моё общение с 

Раей, иногда не имеющие от-
ношение к её искусству, всё 
равно освещается музыкой, 
песней, самозабвенной и не-
обыкновенной любовью к на-
родному искусству. Во всей 

её жизни одна тема – тема 
любви к национальному, к 
музыке, к танцам.  

(Продолжение 
на 3 стр.)

УРОК УСПЕХА

Лицей – это первое инно-
вационное учебное заведе-
ние в РИ. Эта школа по праву 
стала лидером образования. 
За пятнадцать лет выпустила 
в большую жизнь тысячи сво-
их воспитанников, которые 
добились успехов в разных 
областях науки и жизни. Ли-
цей гордится своими выпуск-
никами и желает им новых 
достижений.

В рамках Всероссийской 
акции «Уроки успеха. Знаешь 
– научи!», которая проходит 
по всей стране с 20 октя-
бря по 20 ноября 2010 года, 
данный урок дала выпускни-
ца лицея 2001 года  Илиева 
(Кодзоева) Мовлатхан Ас-
лановна – одна из лучших 
учениц лицея. В школьные 
годы она была президентом 
лицея г.Назрани, председа-
телем детской общественной 
организации РИ «Аьрзи», 
победителем  многих дет-
ских и юношеских форумов и 

конференций как региональ-
ного, общероссийского, так 
и международного уровня. 
Последние три года являет-
ся руководителем делега-
ции Республики Ингушетия 
на Всероссийском открытом 
конкурсе «Национальное 
достояние России», прохо-
дящем ежегодно в г. Москве. 
Она награждена золотым 

нагрудным знаком отличия 
«Национальное достояние 
России».

Мовлатхан Аслановна 
успешный человек. За ее 
плечами два высших образо-
вания, активная творческая 
жизнь. Она добилась призна-
ния на работе. Она состоя-

лась как личность, женщина 
и мать. Ей было чем поде-
литься с ребятами. Пригла-
сила Мовлатхан Аслановну 
на данный урок ее учитель, 
классный руководить Цел-
лоева Мадина Яхьяевна.

 Урок состоял из двух ча-
стей: теоретически и прак-
тически. Учащиеся 10 гума-
нитарного класса работали 

увлеченно, им было очень 
интересно на этом уроке, по-
тому что общение с выпуск-
никами лицея вызывает осо-
бое внимание, это хороший 
пример, который учит много-
му, что пригодится им на всю 
жизнь.

В.САИТОВ

Президент Ингушетии 
посетил детские 

социальные учреждения

Юнус-Бек Евкуров 
принял участие в работе 

выездного совещания 
президента России 

19.11.2010 г. президент Ингушетии Юнус-Бек Евкуров при-
нял участие в работе выездного совещания президента Рос-
сии Дмитрия Медведева, которое прошло в городе Ессенту-
ки. 

На совещании обсуждались оперативная обстановка на 
территории Северного Кавказа и комплексные меры по обе-
спечению стабильности в Северокавказском федеральном 
округе. 

«Оперативная обстановка на территории округа весьма 
сложная, надо признаться, она практически не улучшилась», 
– заявил Д.Медведев. 

При этом глава государства отметил, что на некоторых на-
правлениях есть изменения. «Было проведено много полез-
ных мероприятий, это тоже правда, этого нельзя не замечать. 
Предотвращено более 60 преступлений террористической 
направленности, а это спасенные жизни, об этом никто не 
должен забывать», – сказал президент. 

Обращение 

президента Республики Ингушетия 
Ю-Б. Евкурова в связи

с Днем работника налоговых органов 
Российской Федерации 

Уважаемые сотрудники налоговых органов Республики Ингушетия! 
Поздравляю вас с профессиональным праздником – Днем работника налоговых органов 

Российской Федерации! 
Налоговые органы являются надежной опорой государства в решении вопросов финан-

совой безопасности. 
Развитие Ингушетии невозможно представить без повседневной и кропотливой рабо-

ты вашей службы. Наполнение бюджета - это важная и ответственная задача. От ее ре-
шения зависит успешная реализация экономических и социальных программ в республике, 
уровень жизни ее граждан. 

Сегодня в управлении федеральной налоговой службы по Республике Ингушетия сложил-
ся дружный работоспособный коллектив, который внес значительный вклад в становле-
ние и укрепление финансовой и налоговой системы республики. 

Уверен, что ваши деловые и личные качества - принципиальность, ответственность, 
высокий профессионализм - будут способствовать выполнению важных государственных 
задач. 

В этот праздничный день примите слова признательности и благодарности за ваш не-
легкий, общественно значимый труд. 

Искренне желаю вам крепкого здоровья, счастья, благополучия, мира, согласия и даль-
нейших успехов в работе во благо народа Ингушетии. 

Президент Республики 
Ингушетия        Ю.Б. ЕВКУРОВ

С начала 2010 года в Северкавказском федеральном 
округе уничтожено более 300 участников бандгрупп, 
сообщил глава ФСБ России Александр Бортников на со-
вещании по вопросам безопасности в округе.

"С начала года в регионе было проведено более 50 кон-
тртеррористических операций и большое количество 
оперативно-боевых мероприятий, в ходе которых уничтоже-
ны при оказании вооруженного сопротивления 332 участни-
ка бандгрупп, задержаны 530 бандитов и их пособников. Из 
тайников и схронов изъято более 1 тыс. единиц оружия, 390 
самодельных взрывных устройств, свыше 1,5 т взрывчатых 
веществ, порядка 8,5 тыс. снарядов и 135 тыс. патронов к 
стрелковому оружию", - сказал Бортников.

"Особое внимание нами уделяется предотвращению терак-
тов на стадии подготовки, что позволило не допустить прове-
дение 66 преступлений террористической направленности. В 
городах Махачкала, Ставрополь, Грозный обнаружены и обез-
врежены самодельные взрывные устройства мощностью от 3 
до 60 кг в тротиловом эквиваленте, которые были установ-
лены в местах массового пребывания людей. Ликвидирован 
ряд подпольных лабораторий по производству самодельных 
взрывных устройств", - сообщил Бортников.

По его словам, "проведенные профилактические мероприя-
тия позволили уменьшить количество преступлений террори-
стической направленности на территории Чеченской Респу-
блики и Ингушетии по сравнению с 2009 годом практически 
вдвое. Наблюдается снижение терактивности в Дагестане. В 
целом проделанная работа позволила сократить общее коли-
чество террористических преступлений в округе в 2010 году 
по сравнению с прошлым годом на 20 процентов".

"Вместе с тем, оперативная обстановка в округе остает-
ся сложной. Бандиты продолжают совершать взрывы и об-
стрелы, в результате которых гибнут сотрудники правоохра-
нительных органов и гражданские лица. В поле терроризма 
вовлекаются молодые люди, в том числе для подготовки их в 
качестве террористов-смертников", - отметил глава ФСБ.

По его мнению, "очевидно, что для регулирования ситуа-
ции на Северном Кавказе требуется принять комплекс мер 
силового и практического характера, но и направленные на 
развитие экономики и оживление рынка труда". "При этом не-
обходимо повысить эффективность и наступательность про-
филактической работы с молодежью, уделив особое внима-
ние патриотическому воспитанию с целью формирования у 
молодежи активной позиции", - подчеркнул Бортников.

ИТАР-ТАСС

20 ноября является 
Всемирным днем ребенка. 
В этот день президент 
Ингушетии Юнус-Бек Ев-
куров посетил детские 
социальные учреждения 
республики. В поездке 
главу республики сопро-
вождали уполномоченный 
при президенте Ингуше-
тии по правам ребенка 
Марифа Султыгова, вице-
премьер Магомед Дзауров 
и министр труда и соци-
ального развития РИ Ба-
гаудин Маршани. 

В центре внимания главы 
республики были условия 
для проживания воспитанни-
ков учреждения. В Троицком 
доме-интернате президент 
Ингушетии пообщался с пер-
соналом, посетил столовую 
и кухню, поинтересовался 
меню и пообедал с воспитан-
никами интерната. Также он 
побывал в игровых комнатах 
и спальнях интерната, оце-
нил оснащение помещений, 
встретился с ребятами. 

В целом глава республики 
дал положительную оценку 
состоянию дел в интернате, 
указав руководству учреж-
дения на имеющиеся недо-
статки. 

Все воспитанники интер-
ната получили из рук пре-
зидента Ингушетии подарки, 
а работники сунженского 
Дома культуры и колледжа 
искусств подготовили для де-
тей небольшую концертную 

программу. 
Далее глава республи-

ки посетил социально-
реабилитационный центр для 
детей, расположенный также 
в ст.Троицкой. Президент Ин-
гушетии интересовался усло-
виями проживания детей, 
отдельно пообщался с пре-
подавателями, родителями и 
воспитанниками центра. 

Театр юного зрителя под-
готовил для детей специаль-
ную праздничную программу, 
которую с удовольствием по-
смотрели и высокие гости. 

По итогам посещения дет-
ских учреждений глава ре-
спублики дал ряд поручений 
Б.Маршани и обратился к жи-
телям республики с просьбой 
сдавать в подобные учрежде-
ния своих детей только в ис-
ключительных случаях, когда 
им некому больше помочь. 

- Да, государство будет за-
ботиться о детях, помогать 
им, но лучше, чем дома, им 
не будет, - сказал он. 

Как было отмечено 
Б.Маршани, в центре вместо 
30 детей живут и обучаются 
более 50 детей. Вместо по-
ложенных девяти месяцев, 
дети живут в Социально-
реабилитационном центре 
годами. «Такую практику не-
обходимо менять», - заявил 
Ю.Б. Евкуров. 

Пресс-служба
президента РИ 

Информационное про-
странство – это информа-
ция  к размышлению. Многие 
упрощают это правило, по-
лагая, что первый добрав-
шийся до микрофона станет 
обладателем истины. Слу-
чаются такие моменты. Мы 
же сегодня говорим  немного 
о  другом, более серьезном 
желании быть арбитром в 
этом информационном поле. 
СМИ часто берут на себя 
роль судей-распорядителей 
не только в чисто информа-
ционном аспекте, они  «объ-
ясняют» людям кто виноват, 
кто  враг, кто свят. Вспом-
ните, лишь несколько лет 
назад центральные теле-
каналы, ведущие печатные 
издания нашей страны были 
переполнены унизительными 
определениями по религиоз-
ному и национальному типу. 
Сегодня поумнели, совесть и 
закон, главным образом, со-
храняют их от рискованных 
оценок.

В нашем неспокойном и 
многообразном регионе в 

числе подобных арбитров 
который год пытается высту-
пать газета «Северный Кав-
каз». Нет-нет, а проступает 
сквозь страницы нелюбовь к 
Ингушетии. К слову сказать, 
эта «любовь» нам вообще не 
нужна, нам бы только объек-
тивности…

В № 43-44, ноябрь 2010 
года, публикуя заметку «Ме-
мориальный бюст Станис-
лаву Марзоеву открыли в 
Северной Осетии»,   ежене-
дельник «Северный Кавказ» 
вновь оказался в своем ре-
пертуаре.

Напоминание в числе раз-
личных подвигов упомянуто-
го героя, что «кроме того, он 
принимал участие в отраже-
нии нападения вооруженных  
банд, вторгшихся на террито-
рию Северной Осетии  в 1992 
году из Ингушетии», вызыва-
ет только прямые вопросы к 
редакции еженедельника:

– Почему вы в течение 
стольких лет делаете вид, 
что ничего не знаете об исто-
рии тех событий? Тщетны 

все попытки переписать её 
на свой  лад.

– Почему вы вновь, игнори-
руя все усилия руководства 
Северной Осетии и Респу-
блики Ингушетия по нала-
живанию добрососедских 
отношений,  вещаете ярлык 
«агрессоров» на ингушский 
народ? Ингуши находились в 
своих домах и в своих родо-
вых селах.

– Почему в течение все-
го периода, начиная с 1992 
года, вы систематически вы-
двигаете подобные обвине-
ния в адрес ингушского на-
рода?

Три вопроса, вполне до-
статочно. Нам и ответы ре-
дакции еженедельника не 
столь важны, как использо-
вание в нем (в будущем) про-
веренной информации, а не  
штампов политики, которая 
разрушает Северный Кавказ 
и Россию. 

Я. СуЛТыГОВ

Число террористических 
преступлений 

на Северном Кавказе 
по сравнению 

с 2009 годом сократилось 
на 20 процентов

... и которую отвергаем!

Жить без ярлыков и штампов

20 ноября т.г. в го-
роде Назрани РИ 
состоялся «круглый 
стол» по вопросам 
налаживания и раз-
вития добрососедских 
отношений между Ре-
спубликой Северная 
Осетия-Алания и Ре-
спубликой Ингушетия 
с участием представи-
телей органов власти, 
НКЦ обеих республик. 
В ходе данной встречи 
представители двух 
республик отметили 
важную роль  обще-
ственности в деле 
укрепления мира и добросо-
седских отношений и догово-
рились поощрять контакты 
общественных организаций  
двух республик, в частности, 
говорилось о необходимости 
тесного сотрудничества, была 
озвучена идея проводить по-
добные встречи как можно 
чаще. Представители межна-
ционального общественного 
объединения "Наша Осетия" 
сообщили, что 2011 г. объяв-
лен годом указанного обще-
ства в Республике Северная 
Осетия-Алания, в рамках 
которого будут проводиться 
всевозможные мероприятия 
с участием национально-
культурных центров, на ко-
торых, как сообщил предсе-
датель Северо-Осетинской 
региональной общественной 
организации "Русь" Бессо-
нов Юрий Георгиевич, будут 

рады видеть и наших пред-
ставителей НКЦ. 

П р е д с т а в и т е л и 
национально-культурных 
центров отметили что, 
утвержденная и подписанная 
главами наших республик 
программа совместных дей-
ствий органов государствен-
ной власти, общественных 
и политических организа-
ций Республики Северная 
Осетия-Алания и Республи-
ки Ингушетия  по развитию 
добрососедских отношений 
между нашими республика-
ми на 2010 г. дает новый им-
пульс в отношениях осетин и 
ингушей, встречи подобного 
характера с участием рабо-
чих групп  неоднократно про-
водились в дружественной и 
мирной обстановке. 

На встрече был также 
рассмотрен широкий круг 
вопросов, связанных с по-

иском путей налаживания 
стабильных, добрососедских 
отношений между двумя ре-
спубликами, укреплением 
безопасности и доверия.

Представители делегаций 
республик отметили, что в 
последнее время для пре-
одоления напряженности и 
недоверия, возникших после 
трагических событий осени 
1992г., сделано немало и вы-
разили уверенность в том, 
что в дальнейшем продвиже-
нии к полному постконфликт-
ному строительству необхо-
димо учитывать подлинные 
интересы народов обеих 
республик. А интересы сво-
дятся к простым житейским 
правилам - жить в мире и со-
гласии. 

Пресс-служба 
Миннаца РИ

Обращение 

президента Республики Ингушетия 
Ю-Б. Евкурова в связи 

с Всемирным днем телевидения
Уважаемые работники телевидения Ингушетии! 
Сердечно поздравляю вас с профессиональным праздником – Всемирным днем телеви-

дения! 
Современному человеку трудно представить свою жизнь без телевидения. Оно стало 

неотъемлемой частью жизни и населения Республики Ингушетия. 
К вашей работе всегда относятся с особым уважением, так как телевидение оказывает 

значительное влияние на формирование общественного мнения. Вы позволяете каждому 
из нас в полной мере ощутить современный ритм жизни, из уст дикторов телевидения 
мы узнаем самые свежие новости. Находясь в гуще событий, вы имеете возможность рас-
сказывать и показывать телезрителям, чем живет республика, что происходит в стране 
и мире. Благодаря вашим передачам, фильмам, мы переносимся в прошлое, вглядываясь в 
глаза истории. 

За последнее время на телевидении республики произошло немало позитивных пере-
мен, и сегодня оно вышло на качественно новый уровень развития. Однако реалии времени 
ставят перед коллективом ГТРК «Ингушетия» новые задачи по оперативному и беспри-
страстному изложению происходящих событий, совершенствованию стиля работы, под-
готовке молодых работников телевидения. 

Желаю творческому коллективу и ветеранам телевидения Ингушетии новых интерес-
ных открытий, популярных и актуальных программ. 

Счастья, здоровья и благополучия вам и вашим близким. 

Президент Республики 
Ингушетия        Ю.Б. ЕВКУРОВ

Позиция, которую принимаем…
«Круглый стол» с участием представителей национально-

культурных центров Республики Северная  Осетия-Алания и 
Республики Ингушетия

Укрепление
безопасности и доверия
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Все большее число школ 
республики включается в по-
знавательные общероссий-
ские игры по разным направ-
лениям. Отрадно сознавать, 
что в их числе школы даже 
самых отдаленных сел ре-
спублики.

В  мужичинской средней 
школе, например, несмотря 
на каникулы,  тоже цари-
ла рабочая атмосфера.  За  
расставленными не совсем 
обычным образом партами 
мальчики и девочки склони-
лись над листочками с за-
даниями. Свои ответы они 
заносят в специальные  за-
кодированные бланки  с  
квадратиками. Мужичинские 
школьники уже второй год 
участвуют во всероссийской 
игре «Русский медвежонок», 
которая призвана выявить 
знания детей по русскому 
языку. 

Комментируя  участие сво-
ей школы в «Русском медве-
жонке - 2010»,  директор Та-
мара Суламбековна Бесаева 
подчеркивает: «Мы участву-
ем в различных играх. Поза-
ди  участие в игре «Кенгуру», 
«Инфознак», «Чип».  «Рус-
ский медвежонок» проходит  
в нашей школе уже второй 
раз. И число учащихся участ-
ников, которое в прошлом 
году составило 70 школь-
ников, сегодня почти вдвое 
больше».

По словам Тамары Сулам-
бековны,  координатором  
регионального оргкомитета 
данной игры является учи-
тель информатики Заурбек 
Сайдаров. Он оказывает  не-
обходимую организаторскую 
и консультационную   по-
мощь в ходе подготовки  и  
проведения  игр подобной 
направленности. В мужи-
чинской школе с большой 

благодарностью отзываются 
о Заурбеке Сайдарове, под-
черкивая его  бескорыстный, 
почти волонтерский подход 
ко всем вопросам, так или 
иначе касающимся школы и 
учащихся.

Школа уже вписала в ко-
пилку своих достижений 
победы своих воспитанни-
ков  в познавательных играх 
всероссийского масштаба. 
В их числе Аушева Фатима, 
ученица 2 класса, занявшая 
1 место, Костоева Хадижа из 
10 класса и ряд других уче-
ников.

Сами учащиеся  тоже про-
являют энтузиазм и любоз-
нательность. Участие в игре 
ни к чему не обязывает, рас-
суждают  они, и в то же вре-
мя  игры дают возможность  
проверить свои знания в той 
или иной области.  Выигра-
ешь – замечательно, нет – 
значит, есть возможность для 
саморазвития. Так, ученица 
9 класса Танзила Гайтукие-
ва свое участие в игре «Рус-

ский медвежонок» объясняет 
стремлением узнать, сможет 
ли ответить на поставлен-
ные вопросы, насколько она  
в курсе того объема знаний, 
который несет в себе всерос-
сийская игра.

Игра разноуровневая.  
Каждый ребенок может вы-
брать для себя свой вариант 
вопросов, который предусма-
тривает несколько уровней 
сложности. Чем выше уро-
вень, тем выше баллы.  

Ученицу 5 клас-
са Амину Котие-
ву, например, не 
уд о вл ет во ря ет 
просто участие в 
игре, она, как на-
тура цельная, рас-
считывает на кон-
кретное призовое 
место.  Призна-
ется, что в ходе 
игры получила 
для себя новые 
знания, узнала как 
решаются ребусы. 
Кое-какие вопро-
сы, показавшие-
ся ей сложными, 
надеется изучить 
после игры. Со-
бирается принять 
участие в новой 
игре по английско-
му языку.

   - «Русский 
медвежонок-2010» проверя-
ет детей на знание  русского 
языка, - рассказывает учи-
тель французского языка Ай-
шат Багаудиновна Точиева, 

которая выступала консуль-
тантом в ходе игры. – Кроме 
того, она направлена  на зна-
ние грамматики  и на логику, 
на общее развитие ребенка.

Самый важный момент 
игры, на ее взгляд, в том, 
что она развивает познава-
тельные способности детей. 
Форма проведения игры по-
зволяет ребенку смело уча-
ствовать в ней, помогает 
вырабатывать в себе уверен-
ность. Немаловажно и то, что 

бланки ответов, с которыми 
работают участники, прибли-
жены по форме и  общему 
содержанию к бланкам отве-
тов, принятых в ходе единого 
госэкзамена. Таким образом, 

данная игра служит 
своеобразной под-
готовкой к этому 
важному в жизни 
школьника собы-
тию.

Итоги  своего 
участия в «Рус-
ском медвежонке»  
каждый желающий 
сможет узнать, 
заглянув на сайт 
данной игры в ин-
тернете. Результа-
ты ожидаются к 25 
ноября. Как сооб-
щают организато-
ры «Русского мед-
вежонка» - Центр 
дополнительного 
образования для 
детей «Одаренный 
школьник», г.Киров,  
ООО «Слово», 
ООО «Игра»,  кон-
курс ежегодно во-
влекает в свои 
ряды тысячи и 

тысячи школьников 
по всей стране и не только. 
Игры не случайно называют-
ся международными.

На подходе новые игры. 
Об этом сообщают красоч-
ные плакаты на школьных 
стендах. Это и  междуна-
родный игровой  конкурс  по 
английскому языку, и игровой 
конкурс по информатике, 
которые планируется про-
вести до конца года. Начало 
нового года будет отмечено 
участием в международном 

игровом конкурсе по истории 
мировой художественной 
культуры «Золотое  руно» по 
теме «Солнце светит всем». 
Его организатором выступа-
ет Российская академия об-
разования, институт продук-
тивного обучения.

 Как видим, скучать школь-
никам не приходится.  Пред-
варительно оговоренные 
объявления  о конкурсных 
играх, их  тематике  позволя-
ют учащимся провести под-
готовительную работу, осно-
вательно подготовиться.

Родители мужичинских 
школьников  были в числе 
тех, кто пришел «поболеть» 
за участников. Второкласс-
ник Микаил  Чапанов, гор-
дость школы - отличник, при-
шедший на игру при полном 
параде, как и Далаков Мика-
ил (см. фото), волновался, 
пожалуй, чуть больше, чем 
другие. Ведь мама – Танзила, 
оставив все домашние дела, 
пришла поддержать его. Ма-
лыши, как и старшеклассни-
ки, не прочь пополнить свое 
портфолио свидетельством 
новых успехов – победным 
сертификатом. К тому же, 
часть их сверстников  в этот 
день стали  счастливыми об-
ладателями таковых. Дирек-
тор школы в торжественной 
обстановке вручила четве-
рым учащимся сертификаты 
за победу в игровом  кон-
курсе «Человек и природа» 
(см. фото),  не так давно 
проходившем  в стенах шко-
лы. Чем не стимул для всех 
остальных!

А.ГАзГИРИЕВА

«Русский медвежонок»
в Мужичах

В С Е Р О С С И й С К А Я  И Г РА  -  К О Н К У Р С

 Мама Лейла и предполо-
жить не могла, что семе-
нящий на носочках ее ма-
лыш уже выбрал будущую 
профессию, и ей показы-
вает первые «па» неокреп-
шими детскими ножками. 
Она как мама мечтала, 
чтобы ее сын вырос креп-
ким и здоровым, чтобы 
стал хорошим человеком, 
а профессию неважно, ка-
кую изберет. Она тогда 
не знала, что вся жизнь 
сына – Его Величество 
ТАНЕЦ! 

 В зале Государственного 
театра юного зрителя состо-
ялся юбилейный вечер худо-
жественного руководителя 
государственного фольклор-
ного ансамбля песни и танца 
«Магас», заслуженного дея-
теля искусств, народного ар-
тиста Республики Ингушетия 
Шадыжева Абабукара Сул-
тановича. Юбиляр отмечает 
две даты: пятидесятилетие со 
дня рождения и сорокалетие 
творческой деятельности. На 
торжества к другу съехались 
делегации соседних респу-
блик: Карачаево-Черкесии 
и Чечни, кто не смог при-
сутствовать – прислали при-
ветственные телеграммы. В 
зале ТЮЗа первый состав 
ансамбля «Асса», создан-
ного в начале семидесятых 
годов  прошлого столетия 
при Назрановском районном 

доме культуры под руковод-
ством Магомеда Гапархоева, 
бывшего солиста Чечено-
Ингушского государственно-
го ансамбля танца «Вайнах». 
Эти ребята, а сегодня взрос-
лые, состоявшиеся люди, 
когда-то своим талантом, 
искрометностью, умением 

заражать зрителя, поднима-
ли зал, взрывавшийся бурей 
аплодисментов после каждо-
го сольного куска. Наш герой 
– участник второго набора, в 
десятилетнем возрасте Аба-
букар Шадыжев, впервые 
переступил порог Назранов-
ского РДК, где репетировал 
старший состав. Заворожен-
ный их отточенными дви-
жениями, мальчик с вечно 
взъерошенной шевелюрой, 
стоя у стены, заметил рядом 
с собой Магомеда Гапархое-
ва лишь когда тот спросил: 
«Хочешь танцевать?». Не-
ожиданно даже для себя он 

выпалил: «Да». И в следую-
щее же мгновение оказался 
среди танцующих ребят. Изо 
всех сил старался работать 
над «ковырялкой», и, когда 
первые движения были осво-
ены на твердую «троечку», 
сомнений не было – он будет 
танцевать!

 Если сказать, что было 

трудно, значит, не сказать 
ничего. В душном, туманном 
от пыли зале районного дома 
культуры они танцевали по 
шесть-восемь часов, под 
жестким, а порой и хлест-
ким контролем руководите-
ля Магомеда Гапархоева, не 
терпевшего фальши и лени. 
На примере старших ребят, 
младший состав учился па-
раллельно с танцевальными 
навыками осваивать прему-
дрости ингушского этикета, 
жить единым семейным до-
мом, где превалировал не-
писаный закон: «один за всех 
и все за одного». Беспре-

кословное подчинение стар-
шим, уже солистам ансамбля 
«Асса» со стажем, ежеднев-
ные изнуряющие репетиции, 
уборка в зале до и после них, 
усталость и ломота в теле, 
когда от голода кружится го-
лова, – все это затмевало 
желание танцевать и быть 
первым!

 Абабукар помнит свой 
первый концерт с ансамблем 
«Асса». Он состоялся в Гроз-
ном, в парке им. С. Кирова. 
Он помнит подетально и все 
последующие, когда  в 1976 
году на Всесоюзном и Все-
российском смотре художе-
ственной самодеятельности 
в Сочи ансамбль «Асса» стал 
лауреатом, его признали луч-
шим детским ансамблем. Как 
одного из лучших солистов 
ансамбля, Абабукара Шады-
жева, в составе шести ребят 
от бывшей ЧИАССР, дилиги-
ровали на седьмой Всесоюз-
ный слет пионеров в Артек. 

Открывая вечер, министр 
культуры Ингушетии Якуб 
Патиев пожелал юбиляру 
творческого долголетия, от-
метив легкость в процессе 
работы и умение Абабука-
ра включаться мгновенно 
в творческий процесс. На 
сцене ТЮЗа звезды эстрады 
Ингушетии, сменяя друг дру-
га, дарят концертные номера 
юбиляру. Самые теплые и 
добрые слова признательно-
сти и благодарности за свой 
талант услышал он в этот 
вечер. От имени Народного 
Собрания Ингушетии вы-
ступили заместитель пред-
седателя Амриева Марьям 
Султановна, Харина Раиса 
Васильевна и Плиева Ада. С 
добрыми пожеланиями и па-
мятными подарками к юби-
ляру спешили руководители 
подведомственных структур 
министерства культуры РИ, 
главный тренер футболь-
ного клуба «Ангушт» Тимур 
Зангиев подарил футболку 
с эмблемой клуба и цифрой 
«20», пожелав юбиляру всег-
да чувствовать именно этот 
возраст. 

Абабукар Шадыжев родил-
ся 18 ноября 1960 года в На-
зрани, в большой и дружной 
семье – их четыре брата и 
четыре сестры. Он – дитя по-
слепереселенческой, слож-
ной и неоднозначной жизни 
ингушского народа, всего 
два года назад вернувшего-
ся из ссылки, приступившего 

к возрождению новой жизни 
на родной, священной для 
каждого ингуша земле. Отец 
Султан и мама Лейла по-
нимали необходимость воз-
рождения культуры народа. 
Поэтому, чем могли помогали 
сыну, стараясь поддержать 
морально и материально, за 
что сегодня сын безмерно 
благодарен им. В 1978 году 
Абабукар поступил в Крас-
нодарский институт культу-
ры, на отделение хореогра-
фии, а спустя два года ушел 
служить в ряды Советской 
армии в военный гарнизон 
«Кубинка», Одинцовского 
района Подмосковья. По-
сле службы, возвратившись, 
перевелся на заочное отде-
ление института и решил по-
мочь семье, начал трудовую 
деятельность руководителем 
младшего состава ансамбля 
«Асса». С тех пор создано 
много новых творческих кол-
лективов, совместно с неуто-
мимым патриотом ингушско-
го народа, Раей Евлоевой, 
таких как: «Сата» – ансамбль 
гармонисток, детские и 
взрослые танцевальные кол-
лективы, неоднократно отме-
ченные высоким 
жюри как цель-
ные творческие 
организмы. А в 
мае 1993 года 
Ингушский го-
сударственный 
ансамбль тан-
ца «Ингуше-
тия», под ху-
дожественным 
руководством 
Абабукара Ша-
дыжева, дал 
первый концерт 
с полуторача-
совой програм-
мой, тем самым 
став первым 
профессиональ-
ным творческим 
к оллек тивом , 
созданным по-
сле образова-
ния Республики 
Ингушетия. 

Коллектив за-
являет о себе 
ярко на Всемирном Вавилон-
ском фестивале в Ираке в 
1995 и 1996 годах, став лау-
реатом, и с полным правом 
в последующие годы быть 
почетным гостем данного 
фестиваля. Художественный 
образ, создаваемый Шады-
жевым на сцене, отличается 
продуманностью националь-
ного характера, костюма, 
умением работать, припод-
нимая исторические пласты 
народа.

Столько душевно-
сти и доброты шло со 
сцены в адрес нашего 
юбиляра, что на глаза 
Абабукара не раз на-
ворачивались слезы 
радости, он, обраща-
ясь к своим зрителям, 
повторял: «Я не могу 
выразить словами 
все то, что у меня на 
душе. Вся жизнь, дли-
ною в полвека, про-
носится перед глаза-
ми, не могу поверить, 
что мне столько лет. 
С вами я не ощущаю 
возраст, хоть уже стал 
дедушкой, у меня рас-
тет внук. Спасибо вам 
за истинный праздник 
души, всем, кто сегод-
ня со мной радуется от 
души развитию нашей 
культуры, нашей госу-
дарственности. Спа-
сибо моим друзьям, 
устроившим данный 
праздник. Обещаю не 
подвести и работать с 
утроенной силой».

Приехавший на 
юбилей к другу со 
своим коллективом, 

заслуженный артист Чечен-
ской Республики Яхьсан 
Алиев, преподнес памятные 
подарки юбиляру, своим 
давним друзьям, солистам 
ансамбля «Асса», Руслану 
Тумгоеву и Магомету Хау-
тиеву, заслуженному артисту 
ЧИАССР Ахмеду Могушкову, 
зажегшим зал зажигательной 
лезгинкой, вспоминая юные 
годы. Детский коллектив из 
Чечни зал встречал несмол-
каемыми аплодисментами, 

и надо отметить, он того 
стоил. Ислам Салпагаров - 
музыкальный руководитель 
государственного ансамбля 
танца Карачаево-Черкесии 
«Эльбрус», заведующий 
кафедрой музыкально-
педагогического факультета 
Карачаево-Черкесского госу-
дарственного университета 
им. Умара Алиева своей вир-
туозной игрой на националь-
ной гармонике покорил зал. 

Добротой души, теплом 
именно семейного очага был 
согрет юбилейный вечер на-
родного артиста Ингушетии 
Абабукара Шадыжева. Никто 
не расходился после заклю-
чительных слов ведущих ве-
чера. Снова звучала лезгин-
ка, снова и снова пускались в 
пляс юбиляр, гости, зрители, 
поднимавшиеся из зала на 
сцену, праздник продолжался 
долго. И, как отмечали зрите-
ли, они получили истинное 
удовольствие от общения с 
юбиляром, которого многие 
впервые видели танцующим 
на сцене и охотно отзывав-
шимся на вопросы ведущих 
и зрителей. 

В свою очередь, от редак-
ции газеты мы поздравляем 
юбиляра с двойным празд-
ником. Желаем творческого 
олимпа и кавказского долго-
летия. 

Д. КОДзОЕВА

Его Величество 
ТАНЕЦ!

ЮБИЛЕй

На конференции состоя-
лось обсуждение таких во-
просов как: 

• развитие международного 
и межрегионального сотруд-
ничества в области защиты 
прав и свобод человека;

• взаимодействие органов 
государственной власти, ор-
ганов местного самоуправ-
ления и институтов граж-
данского общества в защите 
прав человека;

• законодательство, право-
применительная практика в 
сфере проблем мигрантов и 
поддержки соотечественни-
ков;

• причины и факторы нару-
шений прав человека;

• возможности законода-
тельного регулирования про-
цедур разработки и реализа-
ции региональной политики в 
области защиты прав чело-
века. 

В работе конференции при-
няли участие руководители 
органов власти и управления 
ряда субъектов РФ, уполно-
моченные по правам чело-
века в субъектах РФ СКФО, 
председатели общественных 
палат субъектов РФ СКФО, 
представители междуна-
родных и региональных 
правозащитных организа-
ций, представители институ-
тов гражданского общества 
и экспертного сообщества 
субъектов РФ. С докладами 
и сообщениями, в частно-
сти, выступили: Малахова 
Г.Н., директор пятигорского 
филиала Северокавказской 
академии государственной 
службы, доктор историче-
ских наук, профессор (г. 
Пятигорск), Г. Карренброк, 
представитель Управле-
ния Верховного комиссара 
ООН по делам беженцев в 
РФ, В.Троян, старший со-

ветник по правовой защите 
Управления Верховного ко-
миссара ООН по делам бе-
женцев в РФ (г.Владикавказ), 
В.Н.Шаповал, заслуженный 
деятель науки Украины, 
председатель ЦИК Респу-
блики Украина, доктор юри-
дических наук, профессор 
(г.Киев), Протоиерей Игорь 
Подоситников, редактор 
газеты «Ставропольский 
благовест» (г.Ставрополь), 
Исмаил-хаджи Бердиев, 
председатель Координаци-
онного центра мусульман Се-
верного Кавказа, Н.В.Витрук, 
заслуженный деятель науки 
РФ, заслуженный юрист РФ, 
судья Конституционного суда 
РФ в отставке, заведующий 
кафедрой конституционного 
права Российской академии 
правосудия, доктор юри-
дических наук, профессор 
(г.Москва), А.С.Брод, руково-
дитель Московского бюро по 
правам человека (г.Москва), 
А.И.Селюков, уполномо-
ченный по правам челове-
ка в Ставропольском крае 
(г.Ставрополь), И.Н.Барциц, 
проректор по научной рабо-
те Российской академии го-
сударственной службы при 
президенте РФ, доктор юри-
дических наук, профессор 
(г.Москва), М.Л.Шевченко, 
член комиссии Обществен-
ной палаты РФ по межна-
циональным отношениям и 
свободе совести, руководи-
тель рабочей группы Обще-
ственной палаты РФ по 
развитию общественного 
диалога и институтов граж-
данского общества на Кав-
казе (г. Москва), Ливеровский 
А.А., заведующий кафедрой 
конституционного права 
Санкт-Петербургского уни-
верситета экономики и фи-
нансов, доктор юридических 

наук, профессор (г.Санкт-
Петербург), Л.А.Нудненко, 
заместитель заведующего 
кафедрой конституционного 
права Российской академии 
правосудия, доктор юри-
дических наук, профессор 
(г.Москва), Б.М.Зумакулов, 
уполномоченный по пра-
вам человека в Кабардино-
Балкарской Республике 
(г.Нальчик), Л.М.Федченко, 
заместитель председате-
ля Общественной палаты 
Кабардино-Балкарской Ре-
спублики, доктор географи-
ческих наук, профессор, ака-
демик РАЕН, заслуженный 
деятель науки РФ (г.Нальчик), 
У.А.Омарова, уполномо-
ченный по правам челове-
ка в Республике Дагестан 
(г.Махачкала), Д.Э.Оздоев, 
уполномоченный по правам 
человека в Республике Ингу-
шетия (г.Магас) и др.

По итогам работы научно-
практической конференции 
в адрес руководителей ор-
ганов власти и управления 
субъектов РФ СКФО были 
разработаны и приняты пред-
ложения по оптимизации 
взаимодействия государства 
и институтов гражданского 
общества в реализации прав 
человека на Северном Кавка-
зе. По материалам докладов 
и сообщений, озвученных 
участниками в ходе работы 
научно-практической конфе-
ренции, будет подготовлен 
сборник статей.

 Г.МАЛАхОВА,
директор пятигорского 

филиала СКАГС, 
сопредседатель оргко-
митета конференции, 
доктор исторических 

наук, профессор

Реализация
прав человека 

19-20 ноября 2010 года пятигорским филиалом Северокавказской 
академии государственной службы совместно с Российской акаде-
мией правосудия при поддержке аппарата полномочного представи-
теля президента РФ в Северокавказском федеральном округе была 
проведена международная научно-практическая конференция «Взаи-
модействие государства и гражданского общества в реализации 
прав человека на Северном Кавказе». Проведение конференции было 
осуществлено в свете задач, поставленных 19 мая 2010 г. прези-
дентом РФ Медведевым Д.А. перед полномочным представителем 
президента РФ в Северокавказском федеральном округе по консоли-
дации усилий органов государственной власти, органов местного 
самоуправления и гражданского общества субъектов РФ Северокав-
казского федерального округа в реализации прав человека на Север-
ном Кавказе.

НАУЧНО-ПРАКТИЧЕСКАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
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Позвольте не согласить-
ся с вами в вопросе востре-
бованности. Где на сегодня 
может себя реализовать 
специалист-технарь, бывшие 
завод «Электроинструмент» 
и трикотажную фабрику уни-
чтожили, не создав ничего 
взамен, а на сей момент име-
ющихся специальностей по 
пальцам можно пересчитать, 
и они заняты, а новых рабо-
чих мест не имеем, как быть? 
Нет у человека гарантии, что 
он защищен на государствен-
ном уровне зарплатой и что 
коммерсант его завтра не вы-
кинет со своего предприятия, 
а государственных мы видим 
мало.

– Есть, к примеру, в Дон-
ском государственном тех-
ническом университете в 
Ростове-на-Дону несколько 
лет подряд по два целевых 
места на специальность 
«Инженерное дело в медико-
биологической практике». 
Каждый год из республики 
поступали, но не все смогли 
окончить, многие на первом 
курсе переводились на фа-
культеты полегче, несколько 
ребят получили дипломы, я 
их знаю, они у нас работа-
ют кто-то в больнице, кто-
то в частных учреждениях, 
закупающих и продающих, 
ремонтирующих медицин-
ское оборудование. Так что, 
научившийся чему-то, мне 
кажется, сможет себе найти 
место работы. Но беда в том, 
чтобы их направить туда, 
чтобы эти целевые места за-
требовать, чтобы отобрать 
людей, которые смогут пое-
хать и, достойно представ-
ляя республику, учиться,- для 
этого нужна государственная 
политика, хотя бы на уров-
не республики. Я помню, 
десять лет назад, в том же 
техническом университете, 
когда предлагались места 
на компьютерные специаль-
ности – никто не сдавал до-
кументы, первый год на два 
места один человек сдал, 
сейчас конкурс огромный – 
6-7 человек на место. Люди 
стали понимать, что без ком-
пьютера – никуда. А сейчас, 
наверно, такая ситуация на 
технические специальности, 
на инженерные. Даже если 
республика затребует, и они 
придут – мало, кто задума-
ется о перспективности, о бу-
дущности республики и своей 
в ней. Мне думается, в этом 
направлении разъяснитель-
ную политику нужно было ве-
сти в школах, найти сильных 
ребят в физике, математике, 
химии, которые смогут учить-
ся, а впоследствии стать 
профессионалами высокого 
класса. У меня коллега Батыр 
Хамхоев работает в нашем 
университете на агроинже-
нерном факультете, несколь-
ко лет назад у них была такая 
практика: они возили студен-
тов летом на «Россельмаш», 
они работали и зарабатыва-
ли хорошие деньги, а многие 
по окончании остались там 
работать. В университет при-
ходили хорошие отзывы от 
руководства завода, что у на-
ших студентов золотые руки, 
а оставшиеся работать под-
тянули туда родных, близких, 
которые там же заканчивали 
колледжи, техникумы, про-
должая работать. А сейчас 
много наших ингушей рабо-
тает на этом заводе и очень 
успешно. Это говорит о том, 
что техническая жилка, тяга 
к точным наукам у народа в 
крови, способности в руках 
у ингушей. Ведь выучиться 
– это еще не значит освоить 
на «отлично» профессию, 
нужно, чтобы работа спори-
лась. Если министерству об-
разования серьезно заняться 
данным вопросом, запросить 
целевые места именно в 
технические вузы, провести 
разъяснительную и отбороч-
ную работу среди способных 
выпускников, думаю, что че-
рез 5-7 лет мы будем иметь 
возможность освоения тех-
нических специальностей и 
готовить будущих специали-
стов среднего звена. Хотя в 
Назрани, надо отдать долж-
ное, работают колледжи по 
освоению многих необходи-
мых сегодня профессий. Но 
они тоже, шагая в ногу со 
временем, открыли у себя 
юридические, экономические 
отделения, таким образом, 
привлекая студенческую ау-
диторию. Казалось бы, какое 
отношение имеет техниче-
ский колледж к юриспруден-
ции, или к экономике, но нет, 
есть, видимо, приток учащих-
ся и возможность дальней-
шего существования. 

Но, согласитесь, не всякий 
окончивший вуз имеет дар 
преподавания, отличный сту-
дент, но в будущем нет пре-
подавательской жилки, хотя 
профессионал своего дела. 
Здесь тоже мы не можем 
рассчитать, или же пройдет 
период, пока он придет к пре-
подаванию сам. Потому нуж-
ны другие методы, если идти 
ускоренным шагом к откры-
тию ПТУ и колледжей.

– Так же, как и среди уче-
ных, можно быть хорошим 
ученым, но при этом не иметь 
никакой школы, никаких уче-
ников, и умереть в одиноче-
стве. Потому, я говорю, что 
нужно время и нужны усилия, 
достаточные, чтобы через 
время в республике созда-
лась мощная техническая по-
тенциальная база. Если взять 
студентов нашего универси-
тета, за них за многих сдела-

ли выбор родители, они даже 
не понимают, куда пришли, 
зачем, какую специальность 
им предстоит освоить, со-
ответственно, результат бы-
вает плачевным, в первую 
очередь, для студента, он 
либо отчисляется за неуспе-
ваемость, либо переводится 
на другой факультет. Какая 
предстоит работа в дальней-
шем, кем он видит себя по 
окончании института, об этом 
мало кто говорит со своими 
детьми, единственное пра-
вило, окончил школу – обя-
зан поступить в вуз, хоть на 
какую специальность, лишь 
бы учился. Я недавно прово-
дила опрос среди студентов, 
чьим куратором являюсь, на 
втором курсе, и, выяснилось, 
что только два человека по-
ступили на данную специаль-
ность из любви к математике, 
остальные пришли по совер-
шенно различным причинам, 
но не из желания освоить 
предмет, вынести пользу для 
себя и общества, тем более. 

Но в математику нельзя 
идти, не любя предмет, она, 
же жестоко отомстит.

– И в математику идут, и 
во многие другие идут, это я 
рассуждаю о данном пред-
мете, так как являюсь мате-
матиком. Естественно, нам 
их потом тяжело учить, по-
тому что, когда к тебе прихо-
дит человек, нацеленный на 
то, чтобы получить знания, 
ему интересен предмет – это 
одно, а когда они приходят 
только лишь потому, что так 
получилось, ты пытаешься 
их заинтересовать, а они не 
заинтересовываются, – это, 
ой, как тяжело!

– Тебя поступили, назы-
вается?

– Да, просто по баллам 
прошли, у кого-то знакомые 
учились, девочкам родители 
присоветовали – учитель ма-
тематики востребован, часов 
много в школе, будет кусок 
хлеба в жизни.

Но получается парадок-
сальная вещь: эта армия кое-
как окончивших университет, 
приходит в нашу жизнь, зани-
мает посты, полуобразован-
ные люди начинают дикто-
вать условия с уровня своих 
недополученных знаний, уве-
ренные, что есть одна прав-
да, и она их. Ведь туго прихо-
дится тем, кем они руководят, 
не дай-то Бог, если те оказы-
ваются профессионалами и 
на своем месте.

– Раньше, если человек не 
знал, ему стыдно было в этом 
признаться. Сейчас никому 
не стыдно не знать – это нор-
ма. Не стыдно быть негра-
мотным, не стыдно прийти в 
школу и не уметь решить эле-
ментарную задачу по мате-
матике из учебника шестого 
класса, да, не стыдно. Это не 
только с образованием, но и 
с моралью, нравственностью 
связано, и как переломить 
ситуацию не знаю. Думаю 
об этом часто, каждый раз, 
готовясь к кураторскому часу 
со студентами, продумыва-
ем беседы воспитательного 
характера, и каждый раз ду-
маю, о чем с ними говорить. 
Я ежедневно сталкиваюсь с 
тем, что они не знают ниче-
го, кругозора никакого нет, я 
пробовала выяснить у своих 
студентов, чем отличается 
институт от университета и 
академии, какая между ними 
разница и что общего. Это 
элементарный вопрос для 
человека, который учится в 
университете и получает выс-
шее образование. Никто из 
них на этот вопрос ответить 
толком не смог, пробовала 
я поговорить о нобелевских 
лауреатах, оказалось, что 
только один человек в груп-
пе смотрел новости и видел 
сюжет. Я, если честно, боюсь 
задавать какие-либо вопро-
сы, чтобы лишний раз самой 
не разочароваться. Мне ду-
малось, видя пристрастие 
нынешней молодежи к теле-
визору, им интересен новост-
ной блок хотя бы, но теперь 
понимаю, мобильники и в них 
« Одноклассники» и разные 
сайты – на этом дешевом ва-
рианте остановилось мышле-
ние. Если раньше смотрели 
телевизор и интересовались 
новостями, то теперь интер-
нетные новости затмили мир 
молодежи. 

– Какое же будущее ждет 
республику и страну в це-
лом?

– Если рассуждать о жизни 
на земле последние пятьсот 
лет, то гениями Всевышний 
ограничил землю, так как 
людей, которые достигают 
больших высот в науке и изо-
бретают теории, способные 
изменить жизнь человечества 
в ту или иную сторону, их на 
самом деле немного. Они не 
зависят ни от уровня обра-
зования, ни от прогресса, но 
уровень высшего образова-
ния падает катастрофически 
в целом по стране. И мы с 
этим, как преподаватели, не 
можем ничего сделать. Мы 
часто между собой рассужда-
ем, как заинтересовать сту-
дентов, направить учебный 
процесс по какому руслу, что-
бы КПД был выше, все-таки 
точные науки они и требуют 
точного подхода. Можешь 

рассказать интересные слу-
чаи из жизни великих, при-
водить примеры различных 
открытий, но час двадцать 
минут ты не можешь их раз-
влекать, ты их за это время 
должен учить сложным и нуж-
ным вещам, и очень серьез-
ным. А они не могут заста-
вить себя думать, работать 
с литературой, бесполезно 
отправлять их в библиотеку 
для самостоятельной работы 
над заданным материалом. 
У них нет потребности полу-
чать знания, то ли семья так 
воспитывает, то ли школа за 
десять лет отбивает охоту, не 
знаю, или же университет не 
так работает. Может, все в со-
вокупности сплелось, и среда 
к этому добавляется.

– Рухнула, видимо, какая-
то эстетическая форма 
воспитания как в семье, 
так и в образовательной 
системе, когда приори-
тет денег взял верх над 
«эздел», нравственной 
составляющей семьи, как 
вы думаете?

– Да, те идеи ушли, на их 
место не пришли новые, а 
«свято место пусто не быва-
ет», это заполнилось тем, что 
легко, тем, что не требует ни 
эстетического, ни духовного, 
ни физического напряжения. 
Если касаться нашей респу-
блики, многие говорят, что 
мы живем с нашей тяжелой 
жизнью, в состоянии посто-
янного стресса и родителям 
не до того, какие впечатле-
ния получают их дети, какие 
книги читают, читают ли они 
вообще. Они думают лишь о 
том, чтобы они живыми и не-
вредимыми вышли из дома 
и вернулись назад, и чем их 
накормить завтра. Но нема-
ловажный фактор развития 
ребенка – умная мама, веду-
щая его, особенно в первые 
годы жизни и учебы, по пути 
познавания, на тысячи «по-
чему» находящая ответы, не 
устающая быть рядом с ма-
лышом, который все время с 
широко раскрытыми глазами 
вступает во взрослую жизнь. 
У меня двоюродная сестра 
преподает в начальной шко-
ле, и она часто говорит о 
том, что когда приходят дети-
первоклассники и когда она 
поражается их невежеству, 
невоспитанности, отсутствию 
всякой культуры, вызывает в 
школу родителей, - видя их, я 
понимаю, что не могу ничего 
требовать от детей, у которых 
такая мать. То же самое гово-
рит сестра-врач, работавшая 
в детской поликлинике опре-
деленное время, – приходит 
мама с ребенком и не в со-
стоянии понять схему лече-
ния, прописанного врачом, ей 
объясняешь какие лекарства 
как принимать, чем натирать 
ребенка, промежуток какой. 
Она на тебя смотрит такими 
глазами, в которых ты чита-
ешь - половину из того, что 
ты ей говоришь, она не пони-
мает, а следующую половину 
вряд ли будет выполнять. Это 
более страшное поколение 
будет чем то, которое есть, 
мы наблюдаем за тем, что 
есть. А это же будут их дети, 
взять тот же ингушский язык, 
– мы на нем говорим не так, 
как хотелось бы, наши дети 
будут говорить еще хуже, а 
их дети, возможно, не будут 
знать его вообще. Мы этого 
нисколько не стыдимся, мы 
- единственный народ, кото-
рый во всех общественных 
местах у себя в республике не 
говорим на родном языке. По-
тому, слыша нашу речь в дру-
гих регионах, представители 
разных национальностей 
спрашивают о принадлеж-
ности к региону, и отмеча-
ют схожесть нашего языка с 
русским. Мы же в основном 
говорим на смешанном язы-
ке, 70% на русском, а 30% на 
ингушском, вот и получается 
схожесть языков. 

– Видимо, наши родите-
ли, мечтавшие привезти 
со ссылки как можно боль-
ше живых детей и внуков, 
вкладывали в слова «Роди-
на», «Даьк1асте», сегодня 
труднообъяснимый по 
значению смысл любви, 
могил предков, домашнего 
очага, столетиями врос-
ших до самых глубин в 
эту землю, корней многих 
поколений. Нами, сытыми 
сегодня, может, утрачива-
ются ценности предков? 

– В школах учителя многие 
говорят, что бесполезно вы-
зывать родителей по поводу 
неуспеваемости их детей, в 
итоге оказывается винова-
тым учитель. Вседозволен-
ность, дрожание родителей 
за свое чадо, за чрезмер-
ность эмоций, за слезы лиш-
ний раз, забывая при этом, 
что человек должен получать 
как положительный, так и от-
рицательный заряд эмоций, 
то есть, понимание того, что, 
не учась, он не получит до-
ступ к тому же компьютеру, к 
мобильному телефону. Ребе-
нок должен отвечать за свои 
поступки с раннего детства, 
неважно, пять ему лет или 
пятнадцать, если он сооб-
ражает, ему нужно давать 
знать, что он неправ, впредь 
чтобы понимал, что так по-
ступать нельзя. А у нынеш-

них родителей, в основной 
массе, такая политика, что 
мой ребенок всегда прав. Не-
давно читала данные много-
летней статистики, где приво-
дятся примеры, что великие 
мира сего в основном были 
мужчины, женщин мало, и 
это, как бы в пользу ума муж-
ского, хотя человек, пишущий 
об этом, не имеет никакого 
отношения ни к нобелевским 
лауреатам, ни к гениям. Но, 
тем не менее, хочет прева-
лированности мужского ума, 
а в итоге наука доказывает, 
что умственные способно-
сти и у мужчин, и у женщин 
одинаковые, но распределе-
ние разное. Среди мужчин 
больше гениев, и среди них 
же намного больше круглых 
дураков, а среди женщин 
умственные способности 
распределены более равно-
мерно, получается гениаль-
ных женщин не так много, но 
и другой степени крайности 
тоже немного. Всевышним, 
видимо, это сделано так по-
тому, что мужчины должны 
быть двигателями прогресса, 
а женщины – хранительницы 
очага и воспитатели детей, в 
основном. Из этого следует 
все-таки, что женщина чаще 
занимается воспитанием де-
тей, а какую жену себе избе-
рет мужчина – такими и будут 
его дети, не зря же ингуши 
в далекой древности гово-
рили, что, выбирая невесту, 
надо днем зажечь «бага» и 
искать избранницу. Вот и по-
лучается, что нужно начинать 
с будущих матерей, учить их 
воспитывать будущих детей, 
и тогда эти дети – мальчики и 
девочки – будут расти, пони-
мая, что им нужно в этой жиз-
ни, имея определенные цен-
ности. Каждый из нас должен 
задаться подобной целью, 
ведь государственную про-
грамму по данному вопро-
су не создашь, не обязуешь 
семью воспитывать ребенка 
по заданной схеме. Еще не-
маловажный аспект развития 
ребенка – здоровье наших 
студентов, моя коллега из 
университета Измайлова Ми-
литхан Абдурахмановна, кан-
дидат наук, она четыре года 
занималась исследованием 
здоровья своих студентов, то 
есть, какими они пришли на 
первый курс, – это тема ее 
кандидатской диссертации, 
какими они были на втором, 
на третьем курсах. Опреде-
ленные показатели всех лет 
обучения плачевны – дети 
за годы учебы теряют столь-
ко здоровья, что становится 
страшно. Условия, в которых 
они живут и учатся, дают от-
рицательный результат в 
отношении здоровья, они с 
разных концов республики 
ездят каждый день в душных, 
порой, плохо оборудованных 
средствах передвижения, 
не у всех детей получается 
обедать, будем честны, из-за 
отсутствия денег. Выйдя из 
дома утром в семь часов, они 
приходят обратно в четыре-
пять вечера, перекусив где-
нибудь, в лучшем случае, 
выпив чашку чая. Естествен-
но, за несколько лет на их 
здоровье это откладывает-
ся, а нездоровый человек 
не может быть ни хорошим 
специалистом, ни матерью 
полноценной. Беречь здоро-
вье родители не учат своих 
детей, чаще не занимаются 
этим сами, потому проблем 
много, все они взаимосвяза-
ны. И было бы хорошо, если 
бы наше телевидение, не за-
нимаясь выпуском баналь-
ных передач о здоровье – 
профилактике гриппа и ОРЗ 
– для заполнения эфирного 
времени, пропагандировало 
бы злободневые темы оздо-
ровления семьи, рациона 
питания и многое другое, о 
чем на второй день говорили 
бы между собой студенты, 
их родители. Мы со своими 
студентами говорим об ин-
фекционных заболеваниях, 
чем отличаются гепатит В от 
гепатита С, насколько легко 
можно заразиться, что есть 
способы собственной за-
щиты, они об этом ничего 
не знают, просвещенности в 
области медицины нет. Над 
этим тоже надо работать со-
обща, так как нездоровое по-
коление стать образованным 
и здоровым обществом не 
может. 

– Вы молодая мама, с 
какого возраста будете 
учить сына азам учебы, 
этикета, здорового обра-
за жизни?

– Мне кажется, воспиты-
вать ребенка нужно начинать 
с того самого момента, когда 
он способен осознать то, что 
ты ему говоришь, как только 
он начинает понимать речь и 
реагировать на нее. Но даже 
то, что только родившийся, 
двух-трехмесячный ребенок, 
если ты приучаешь его умы-
ваться каждое утро, чего мно-
гие мамы не делают, я заме-
чала, если он к нему привык 
с рождения – это тоже опре-
деленная культура: умыть-
ся, почистить зубы, помыть  
руки перед едой, с этого все 
начинается. А многие мамы 
считают, что для маленького 
ребенка это необязательно, 
он и так чистый, а к трем и бо-

лее годам начинают подход к 
этим процедурам, приучать к 
мылу, зубной щетке. Вот и по-
лучается, что воспитание на-
чинается с рождения. Ребен-
ка до года нужно развивать 
эмоционально, потому я ста-
раюсь все время разговари-
вать с сыном, колыбельные 
песни способствуют этому, 
ему нужно улыбаться, чтобы 
он рос открытым миру.

– Школа воспитания – 
тяжелая ноша?

– Тяжелая. Когда у меня 
спрашивают, как мальчик, 
я отвечаю, что он меня вос-
питывает, и только когда по-
являются свои дети, понима-
ешь, насколько сложно было 
твоим родителям с тобой. 
Очень интересно наблюдать 
за маленькими существами, 
они заставляют задумывать-
ся над многими вопросами, 
доселе не возникавших в тво-
ем мозгу. Вот он есть, а будут 
ли следующие, и какими они 
будут, способны ли они будут 
воспринять все, что хочется 
вложить в них? Я часто ду-
маю, будут ли у моих детей 
математические способно-
сти, хотя для счастья им это 
не будет необходимо (сме-
ется), хотя мне хотелось бы, 
чтобы были. А отцу хочется, 
чтобы были юридические. 
Такой ответственности, как 
перед этим маленьким че-
ловечком, ты не испытывал 
никогда. Конечно, все в руках 
Всевышнего, но за него пере-
живаешь, как ни за кого друго-
го. Мне взрослые преподава-
тели раньше говорили, когда 
у вас появятся свои дети, вы 
перестанете душой болеть за 
студентов так, как болеете за 
них сейчас, а я не только не 
перестала о них думать с по-
явлением своего ребенка, я 
с большей ответственностью 
подхожу к каждому из них. Я 
понимаю, что за каждым из 
них стоят отец и мать, так же, 
как и я воспитывавшие их и 
на время учебы, вверившие 
мне самое дорогое, что у 
них есть. Отношение более 
трепетное, став матерью 
меняется внутренний мир и 
восприятие каждого студен-
та, как собственного ребенка, 
заставляет находить подход 
и за время учебы выжать из 
них максимальный уровень 
знаний. Я понимаю, за три 
дня перед экзаменом выучить 
полугодовой материал, тем 
более по математике, прак-
тически невозможно, потому 
стараюсь в течение семестра 
работать со студентом макси-
мально. В пятом классе я для 
себя определила, что хочу 
заниматься математикой, и 
за двадцать лет мое отно-
шение к данной науке только 
растет. Столько неизведанно-
го, нового, интересного дает 
предмет, она – точная наука, 
и именно это меня притяги-
вает в наш нестабильный век 
к ней, каким бы путем ты не 
шел к ответу, результат дол-
жен быть один и тот же. Ма-
тематика очень сложная, и я 
понимаю студентов, которые 
пришли, которые не осозна-
ют те абстрактные вещи, о 
которых я им толкую. За лю-
бой абстракцией должен сто-
ять хотя бы какой-то пример, 
а у них этой базы не хватает, 
дети ЕГЭ – это бедные дети. 
Они хотят понять предмет, 
они меня слушают, но у них 
не очень-то получается по-
нять то, о чем я говорю. При-
ходится порой опускаться до 
их уровня, объяснить им по-
нятным языком, но при этом 
опускаешь важные, необхо-
димые вещи, либо вычленить 
60-70% из того, что обязан 
дать на данной паре. Читать 
лекции, которые никто не по-
нимает, смысла нет, даже, 
если к экзамену они это вы-
зубрят. Беда ли, а я думаю, 
прелесть математики в том, 
что если ребенок с первого 
класса не разбирается в ней, 
то на первом курсе института 
разобраться невозможно, он 
должен минимум 7-10 часов 
в сутки заниматься дома са-
мостоятельно. Таких детей 
мало, на моем веку у меня 
была одна Джамбулатова 
Марета в кантышевской тре-
тьей школе, которая девятый 
класс закончила с «тройкой», 
десятый – с «четверкой», а 
одиннадцатый – с «пятеркой». 
Этот человек над собой рабо-
тал, она терзала себя нещад-
но, меня, но таких единицы. 
Я говорю своим студентам, 
что окончивший филологиче-
ский факультет, может быть 
прекрасным филологом, не 
умеющим решать квадрат-
ные уравнения за восьмой 
класс средней школы, это 
нисколько не умаляет его фи-
лологических способностей, 
а математику, окончившему 
физико-математический фа-
культет, стыдно быть негра-
мотным. Потому получается, 
нам еще сложнее, мы долж-
ны быть чуть и гуманитария-
ми, поскольку учитель мате-
матики не может неграмотно 
писать на доске. Если мы ро-
дились на этот свет по воле 
Всевышнего, значит обязаны 
прожить отведенный для нас 
отрезок жизни с пользой об-
ществу. Растить своих детей 
в любви и добре, чтобы на 
нашей земле было больше 
света, тепла, любви и терпе-
ния друг к другу.

Спасибо, Фира Джабраи-
ловна, за то, что были с 
нами, удачи вам и вашей 
семье, нашей многостра-
дальной Ингушетии, мира 
и процветания.

Д. САЙПуЛОВА

(Продолжение.
Начало на 1 стр.)

Именно в танце сливают-
ся музыка и пластический 
образ. Танец - это музыка. 
Музыка – это душа. Душа у 
неё народная, широкая, кра-
сивая. В песнях и музыке Рая 
рассказывает о жизни её на-
рода, её родной республики. 
Она очень интересный собе-
седник и всегда любит вспо-
минать своих воспитанников, 
танцоров, ставших частью её 
жизни. Особенно талантли-
вых она запоминает навсег-
да. Она искренна в танцах, 
она искренна в общении, 
она никогда не фальшивит. И 
этим вызывает особую сим-
патию.   

Детство Раи Евлоевой. 
Талант, унаследованный от 
матери. На самом почётном 
месте в её доме висит пор-
трет  матери. С  портрета  
на  нас смотрит женщина, 
необыкновенной красоты и 
грациозности - ингушская 
мадонна, олицетворяющая 
силу женского обаяния и 
материнской любви – Кей-
па, дочь Томова (Б1архой) 
Шамиль-хаджи Эсмарза из 
селения Барахи. Некогда 
известная гармонистка, она 
была сестрой 10-ти бра-
тьев, младшей, любимой и 
избалованной. Из горного 
селения они переселились 
в предгорное село Длин-
ная Долина – Даьхач-ул. По 
мере того, как Длинная До-
лина стала подконтрольна 
царским сатрапам, семья То-
мовых переехала в Джейрха-
юрт, - в том же Пригородном 
районе.  Отец её был куп-
цом, имел много друзей и 
знакомых. Своей единствен-
ной дочере Кейпе он привёз  
каьхат  пандыр (гармошка) 
из Грузии. И 5-летняя девоч-
ка стала играть. Старинные 
мелодии и песни, образы 
нартских героев и былин 
всплывали перед ней, когда 

она садилась за гармонь. 
Очень скоро Кейпа стала 
узнаваема, её приглашали 
на самые видные ингушские 
праздники, она была желан-
ной в округе гармонисткой. 
Виртуозностью игры Кейпа 
покоряла людей. Сама ж она 
покорилась судьбе и жизнь 
свою посвятила воспитанию 
двух девочек, одной из кото-
рых было судьбой начертано 
продолжить и приумножить 
талант своей матери и нести 
эту любовь к гармонике, к ин-
гушским мелодиям и песням, 
к ингушским ритмам и тан-
цам через всю свою жизнь. 
В народе говорят «женщины 
из рода Барахоевых даже на 
голых скалах сумеют создать 
уют». Так и Кейпа не слома-
лась, берегла свой очаг, сво-
их девочек.

Родилась Рая Евлоева в 
сложное послевоенное вре-
мя - в 1945 году. В то время 
очень много умирало детей 
от разных болезней, недоеда-
ния. Из 5-ти сестёр и 3-х бра-
тьев у Кейпы остались в жи-
вых только двое детей – Рая 
и Люба. И началась их не по 
годам повзрослевшая жизнь. 
Девочки росли, внимая все 
тяготы жизни. Они видели, 
как с утра до ночи работает 
их мать, а в сумерках тихо 
наигрывает мелодии и песни 
о Колой-Канте – герое ин-
гушского эпоса, о прощении 
кровника-сиротки, о депорта-
ции...  Бывало, ей подпевали 
другие, вытирая слёзы тоски 
и горя, вспоминая родные ме-
ста погибших в депортации 
родных, не вернувшихся с 
войны сыновей. Вся культура 
народа, традиции, обычаи, 
трагедии и судьбы звучали 
в её исполнении. А наутро, 

уходя на работу, она давала 
девочкам задание: играть на 
гармошке, выучить любые 
три песни или мелодии, кото-
рые они услышат по радио. 
Ослушаться и не выучить за 
день три мелодии Рая просто 
не могла. Это был наказ ма-
тери. Это было свято и стро-
го. Так и шло время. Школа, 
домашние заботы, игра на 
гармошке. 

Издревле в семейной и об-
щественной жизни ингушей 
национальная этика игра-
ла важную роль. В ней на-
род проявлял свою высокую 
культуру, уважение к лично-
сти, достоинство, жизнелю-
бие, гостеприимство. Рая 
сумела сохранить верность 
национальным традициям. 
В их семье воспитывались 
такие черты характера, как 
уважительность, честность, 
терпеливость, трудолюбие. 
И эти черты она сохранила 
по жизни. 

Рая развивала музыкаль-
ный слух и память. Играть 
начала рано - с 4-5 лет. У неё 
была маленькая гармошка из 
9 клавиш. Уже когда Рая по-
шла в школу, мама купила ей 
в Алма-Ате хорошую гармош-
ку. Это были деотонические 
инструменты без полутонов, 
но своими детскими понятия-
ми Рая была довольна  тем, 
что мама оценит. Это потом 
она стала понимать, что на 
таких инструментах не удаёт-
ся достичь особого качества 
в исполнении.

В школу Рая пошла в Алма-
Ате. Вернулись на Родину в 
мае 1957 года в г.Назрань. С 
благодарностью вспоминает 
она свою учительницу Ли-
дию Ибрагимовну Шадыже-
ву, которая работала во 2-ой 
школе г.Назрани. В 1961 году, 
будучи ученицей 4-го класса, 
маленькая гармонистка из 
Ингушетии была приглаше-
на в г.Грозный для участия 
в новогодней программе. 
Это была её первая запись 
на телевидении Чечено-
Ингушетии. Составителем 
программы был режиссёр 
ингушской редакции Ратмир 

Льянов. Диктором ингушско-
го отдела ТВ ЧИАССР была 
в те годы Лидия Яндиева. 
Этот день Рае запомнился 
надолго. Во время переры-
ва, в одной из комнат уви-
дев гармошку, Рая, недолго 
думая, стала играть на ней 
мелодии. Это была гармош-
ка великого чеченского музы-
канта и композитора Умара 
Демаева. Мама хотела сде-
лать замечание, но её оста-
новил Умар, который, стоя за 
дверью, слушал как девочка 
играет мелодии: «От этой де-
вочки вы получите большой 
беркет (изобилие). Это очень 
талантливый, музыкальный 
ребёнок», - сказал он. Рая 
была счастлива такой оцен-
ке виртуоза. Так ей довелось 
узнать Умара Демаева и «по-
лучить» от него напутствие-
завет.  

В 1965 году её семья воз-
вращается в Пригородный 
район, где находился роди-
тельский дом. Мама рабо-
тала на заводе, и всё также 
требовательна была к своим 
девочкам. Рая была с дет-
ства ранимым ребёнком. Она 
была строга к себе, не знала, 
что значит «нет» и «не могу». 
Была упряма и настойчива в 
достижении цели. Успешно 
Рая училась в средней кам-
билеевской школе, совме-
щая учёбу с активной обще-
ственной жизнью школы и 
села, принимала участие в 
художественной самодея-
тельности. Была в группе 200  
гармонисток, из которых 50 
человек было отобрано для 
участия в конкурсе в Москву. 
Руководил коллективом из-
вестный в Осетии музыкант 
Булат Газданов. Репетиции у 
них проходили в Доме радио 
в г.Орджоникидзе. Огромный 
зал, рояль, микрофоны, про-
фессиональная запись. «Бу-
лат Газданов был лириком,  
красиво играл, любил плав-
ную, нежную игру, владел 
техникой игры и вкладывал 
много сил в работу», - вспо-
минает Рая. Рая узнала в 
те годы многих известных 
людей из сферы культуры и 
искусства. Рая знала вирту-
озную игру на гармошке Ве-
неры Дзерановой, любила 
слушать изысканные мело-
дии Симы Ревазовой и Ири-
ны Мистуловой. Она училась 
на их образах. Часто во вре-
мя репетиций Булат играл на 
рояле, а Рая наигрывала ме-
лодии на профессиональной 
гармошке. Её талант призна-
вали. Девочка с длинными 
косами очень быстро стала 
любимицей коллектива. «Я 
ингушка», - с гордостью гово-
рила Рая и в детстве и всег-
да. Играла мелодии разных 
народов и в них находила 
поддержку и силу. Но в один 
день всё вдруг оборвалось. 
Она, единственная ингуш-
ка, без объяснения причины 
была отстранена от участия 
в конкурсе в Москве. Подру-
ги, знавшие её талант, отво-
дили глаза. Для Раи это была 
трагедия. От неожиданности 
такого поворота, Рая ушла 
из ансамбля. Так закончился 
первый этап её творческой 
жизни. 

Но Рая – это, прежде все-
го, характер и движение! Ис-
кусство стало смыслом её 
жизни. Перед ней открыва-
лась жизнь, полная красок и 
цветов, барьеров и успехов, 
стран и городов и огромной 
любви публики.

з.ДзАРАхОВА

(Продолжение следует)

МАГИЯ МЕЛОДИИ И ТАНЦА
РАИ ЕВЛОЕВОЙ

мама Раи – Кейпа Томова

Рая Евлоева. 1961 год

Использовать 
все возможности 

ОБРАЗОВАНИЕ
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Как   бы   не   хотелось   по-
дольше   поспать   дождли-
вым   утром, постарайтесь 
выйти из дома немного по-
раньше, чтобы не спешить.

На мокрой и обледеневшей 
дороге и пешеходу легко по-
скользнуться, и у автомоби-
ля увеличивается тормозной 
путь.

Если есть более длин-
ная, но безопасная дорога в 
школу, в плохую погоду луч-
ше выбрать ее. Если очень 
сильно ограничивают обзор 
зонтик или капюшон, надо, 
подойдя к проезжей части, 
сдвинуть их, освободив поле 
зрения. Обходя лужу, нельзя 
ни на минуту забывать о до-
роге: лучше промочить обувь 
или испачкать одежду, чем 
оказаться под колесами.

Во время дождя многочис-
ленные отражения в лужах 
фар и фонарей дезориенти-
руют водителей и пешеходов. 
Надо особенно тщательно 
выбирать место для перехо-
да. Если есть возможность, 
лучше пропустить машины 
и слева, и справа, чтобы при 
переходе не останавливать-
ся посередине улицы.

Все участники дорожного 
движения должны действо-
вать на улицах, и дорогах 
таким образом, чтобы не 
создавать опасности или 
препятствий для дорожного 
движения, исключить угрозу 
жизни иди здоровью граждан, 
не причинять материального 
ущерба.

Водитель должен выби-
рать такую скорость, которая 
дает возможность постоянно 
контролировать движение 
своего ТС и выполнять все 
необходимые действия по 
управлению им, обеспечи-
вающие безопасность и ком-
форт всех участников дорож-
ного движения.

Все участники дорожного 
движения обязаны руковод-
ствоваться сигналами регу-
лирования, даже если они 
противоречат сигналам све-

тофора, дорожным знакам и 
разметке на проезжей части.

Только в обстановке взаи-
моуважения можно добиться 
снижения ДТП.

Пешеходы должны дви-
гаться по тротуарам или пе-
шеходным дорожкам, а при 
их отсутствии – по обочинам.

Зимний период прино-
сит проблемы не только 
коммунальным службам, 
но и сотрудникам дорожно-
патрулъной службы.

Погодные условия диктуют 
необходимость постоянного 
внимания к проблемам до-
рожного движения. Особенно 
это касается детей, которые 
ежедневно ходят в школу и 
после занятий возвращаются 
домой. Слякоть, зачастую от-
сутствие тротуаров, гололед 
вынуждают детей выходить 
на проезжую часть дороги. А 
это – зона повышенной опас-
ности. Многие владельцы 
частных домов загроможда-
ют тротуары, примыкающие 
к их заборам и постройкам. А 
детям где-то надо ходить. Это 
«где-то» оборачивается гибе-
лью и увечьем детей. Дети, в 
силу своих возрастных и пси-
хологических особенностей, 
не умеют предвидеть опас-
ность и правильно оценивать 
ситуацию. В нашей респу-
блике большое количество 
автотранспорта. Автомобиль 
может стать причиной не-
счастных случаев, поэтому 
государственная инспекция 
безопасности дорожного 
движения уделяет серьезное 
внимание этой проблеме.

В заключение хочу при-
звать всех участников дорож-
ного движения к проявлению 
сознательности в вопросах, 
касающихся их безопасно-
сти.

хадишат АЛБАКОВА, 
инспектор пропаганды

ОБ ДПС уГИБДД МВД 
по РИ,

майор милиции

Подведены итоги Спартакиады 
ФССП России 

им. М.И. Рысинова 2010 года

Первые параолимпий-
ские игры Северокавказ-
ского федерального окру-
га.

С 15 по 17 ноября 2010 года 
на спортивно-тренировочной 
базе республиканского дома 
отдыха в с. Мужичи были 
проведены первые парао-
лимпийские игры среди 
субъектов Северокавказско-
го федерального округа, по-
священные   Дню народого 
единства. 

Такого рода мероприятие 
проводилось в нашей ре-
спублике впервые и было 
организовано совместно с 
министерством труда и со-
циального развития РИ ми-
нистр Багаудин Маршани и 
министерством по физиче-
ской культуре, спорту и ту-
ризму РИ (министр Ахмед 
Котиев). 

На торжественном откры-
тии параолимпийских игр с 
приветственным словом вы-
ступили зам. председателя 
правительства РИ Дзауров 
Ахмед, помощник-советник 
президента РИ Азамат Наль-
гиев,  Исраил Арсамаков и 
другие. 

Участие в этих соревно-
ваниях приняли команды 
из Чеченской Республики, 
Кабардино-Балкарии, Став-
ропольского края и Ингу-
шетии. В программу вошли 
пять спортивных дисциплин: 

стрельба из лука и заезд 
на колясках на дистанцию 
60 метров – участвовали 
инвалиды-мужчины с пораже-
нием опорно-двигательного 
аппарата, поднятие гири (24 
кг.) и толкание ядра (5,5) 
кг – мужчины любой группы 
инвал идности, настольный 
теннис -  среди женщин-
инвалидов. 

Соревнования проводи-
лись с целью укрепления 
здоровья и физического раз-
вития людей с ограниченны-
ми возможностям, массового 
привлечения инвалидов к 
регулярным занятиям физи-
ческой культурой и спортом, 
для укрепления спортивных 
связей между спортивными 
организациями инвалидов, 
формирования здорового 
образа жизни людей с огра-
ниченными возможностями 
и привлечения  к  системати-
ческим занятиям физической 
культурой и спортом. 

Призовые места в каждом 
виде спорта распределились 
следующим образом: стрель-
ба из лука: 1-е – Солтыханов 
Аслан (ЧР), 2-е – Цечоев Иса 
(РИ); заезд на колясках: 1-е – 
Яндербиев Шамсудин (ЧР), 
2-е – Мархиев Вахид (РИ), 
3-е – Халицаев Мирослав 
(КБР); поднятие гири: 1-е 
– Ислам Мислимов (Став-
ропольский край), 2-е – Асу-
ханов Иман (ЧР), 3-е – Газ-

диев Ахмед (РИ); толкание 
ядра: 1-е – Ислам Мисли-
мов (Ставропольский край), 
2-е – Майриев Алихан (РИ); 
3-е – Магамадов Ибрагим 
(ЧР); настольный теннис: 1-е 
– Смирнова Галина (Ставро-
польский край), 2-е – Ильчен-
ко Ольга (КБР), 3-е – Алиева 
Зарета (ЧР). 

Победители и призеры игр 
были поощрены кубками, ди-
пломами, ценными подарка-
ми и денежными призами в  
размере 10, 5 и 3 тыс. рублей 
в соответствии с занятыми 
местами. 

Общекомандное первен-
ство завоевали спортсмены 
Чечни, вторыми стали участ-
ники из Ставропольского 
края, а третье место заняла 
команда Ингушетии. 

. Участники восхищались 
природой нашего края, го-
степриимством, выражали 
искреннюю благодарность 
всем, кто организовал это 
мероприятие. 

Все участники соревнова-
ний были отмечены грамота-
ми  президента РИ Евкурова 
Юнус-Бека Баматгиреевича 
за активное участие в пер-
вых параолимпийских играх. 

Следующие игры пройдут 
в Чеченской Республике.

Марем АуШЕВА

ПЕРВыЕ ПАРАОЛИМПИйСКИЕ ИГРы

СИЛЬНЫЕ ДУХОМ

В детстве мы мечтаем о 
разных профессиях. И толь-
ко позже, за гранью или на 
взлете юношеской романти-
ки, что-то подтолкнет изну-
три, и мы находим свое, то 
самое, которое  ведет нас по 
верному пути.

Человек, о котором я хочу 
рассказать в этом материале, 
- целеустремленная, яркая и 
удивительная личность. Речь 
идет о Хадиже Джабраи-
ловне, главном бухгалтере 
контрольно-счетной палаты 
Республики Ингушетия.

Хадижа родилась и вы-

росла в г. Назрани в обычной 
ингушской семье. Ее родите-
ли - Джабраил и Разимат, по-
святившие всю свою жизнь 
заботам и воспитанию де-
тей, всегда пользовались 
уважением среди горожан. 
Простые, открытые и трудо-
любивые люди, они личным 
примером прививали своим 
детям те человеческие каче-
ства, которые пригодятся им 
во взрослой жизни. Первые 
жизненные уроки не прошли 
бесследно. Все выходцы из 
этой дружной семьи выросли 
достойными людьми.

В 1976 году, покинув стены 
средней школы №1 г. Назра-
ни, Хадижа поступила в фи-
нансовый техникум. В 1995г. 
окончила всесоюзный за-
очный институт текстильной 
и легкой промышленности, 
где осваивала бухгалтерский 
учет, контроль и анализ хо-
зяйственной деятельности 
предприятия.

Трудовую деятельность на-
чала в 1986 году в раисполко-
ме г. Назрани экономистом в 
плановой комиссии. В том же 
году она трудится в агропро-
мышленном  объединении 
г.Назрани старшим экономи-
стом в плановоэкономиче-
ском отделе. В последующие 
годы Хадижа работает стар-
шим экономистом инспекции 
Госстраха г. Назрани.

Следующий этап в ее жиз-
ни был связан с работой 
главным бухгалтером адми-
нистрации зоны экономиче-

ского благоприятствования 
«Ингушетия», государствен-
ного унитарного предприятия 
«ССМУ».

В контрольно-счетной па-
лате Республики Ингушетия 
Хадижа Джабраиловна ра-
ботает со дня его основания, 
т.е. с 12 апреля 2004 года, 
главным бухгалтером. У нее 
большие организаторские 
способности, она умеет быть 
как требовательным, так и 
глубоко сочувствующим че-
ловеком. Ее отношение к 
людям, ее обаяние вдохнов-
ляют многих, поэтому Хади-

жа Джабраиловна является 
примером для подражания. 
Незаурядная личность, она 
полна сил и желания рабо-
тать.

- Я твердо уверена, сде-
лать  и изменить многое, до-
биться желаемого результата 
можно только в том случае, 
когда ты ответственно отно-
сишься к своей работе, име-
ешь поддержку и понимание 
коллектива, - говорит она. - 
Коллектив у нас сплоченный, 
дружный, здесь царит здоро-
вая трудовая атмосфера. В 
контрольно-счетной палате 
РИ трудятся ответственные, 
грамотные и, самое главное, 
порядочные люди.  Мои кол-
леги работают, как говорится, 
ни на страх, а на совесть.

В коллективе Хадижа Джа-
браиловна пользуется за-
служенным авторитетом. 
Коллеги отзываются о ней 
с неподдельной теплотой и 
любовью. Подчинив свою 
жизнь требованиям работы, 
она осталась добродушным 
и порядочным человеком.

За пладотворную, добро-
совестную и многолетнюю 
работу Хадижа Джабраи-
ловна награждена почетной 
грамотой президента РИ, по-
четной грамотой Народного 
Собрания РИ. Сегодня она 
является советником госу-
дарственной службы Рос-
сийской Федерации первого 
класса…

з. АЛБАКОВА

ЗИМНИМ ДОРОГАМ - 
БЕЗОПАСНОЕ 

ДВИЖЕНИЕ

Добиться 
желаемого 
результата

ПРОФЕССИЯ

Очередная победа 
судебного пристава 

Фатимы Боковой 
в турнире на Кубок России 
по любительскому боксу 

среди женщин
Судебный пристав по обеспе-

чению установленного порядка 
деятельности судов Карабу-
лакского городского отдела су-
дебных приставов управления 
федеральной службы судеб-
ных приставов по Республи-
ке Ингушетия Бокова Фатима 
Руслановна в период с 9 по 15 
ноября текущего года прини-
мала участие в Кубке России 
по любительскому боксу среди 
женщин, проходившем в г. Крас-
ноармейске Московской об-
ласти. Количество участников 
данных соревнований составил 
95 человек, в весовой категории 
Фатимы Боковой находилось 17 
спортсменов.

Целью данного турнира яв-
лялся отбор в сборную коман-
ду  России по женскому боксу с 
перспективой участия в летней 
Олимпиаде 2012 года в Лондо-
не в весовой категории до 60 кг.

По итогам  соревнований 
Фатима Бокова заняла третье 
призовое место. В настоящее 
время спортсменка готовится к 
участию в Чемпионате России 
по женскому боксу 2010 года.

СОБ.ИНФ.

14 ноября 2010 года в 
г.Туапсе Краснодарского края 
на базе санатория ФССП 
России «Зеленая долина» 
при участии директора ФССП 
России – главного судебного 
пристава Российской Феде-
рации А.О.Парфенчикова 
состоялось торжественное 
закрытие Спартакиады фе-
деральной службы судебных 
приставов им. М.И.Рысинова 
2010 года. Почетным го-
стем Спартакиады стал за-
меститель министра юсти-
ции Российской Федерации 
А.Д.Алханов.

На церемонии присутство-
вали президент Федерации 
комплексного единоборства 
России О.Ю. Уфимцев, руко-
водитель УФССП России по 
Санкт-Петербургу В.А. Голь-
цмер, руководитель УФССП 
России по Краснодарскому 
краю В.Н. Белошапка, ру-
ководитель УФССП Рос-
сии по Республике Хакасия 
Р.М. Ильясов, руководитель 
УФССП России по Тульской 
области В.Ю. Решетов, ру-
ководитель УФССП России 
по Псковской области А.В. 
Коростелев, руководитель 
УФССП России по Республи-
ке Марий Эл В.И. Осипов, 
руководитель УФССП России 

по Свердловской области 
А.Р. Салихов, руководитель 
УФССП России по Ставро-
польскому краю В.А. Безги-
нов, руководитель УФССП 
России по Нижегородской 
области И.Ю. Корсаков, ру-
ководитель УФССП России 
по Республике Адыгея Д.Г. 
Ткаченко, начальник управ-
ления федеральной службы 
Российской Федерации по 
контролю за оборотом нар-
котиков по Краснодарскому 
краю А.П. Ведерников, заме-
ститель начальника УФСИН 
России по Краснодарскому 
краю А.В. Опанасенко, заме-
ститель начальника судебно-
го департамента Краснодар-
ского края С.Ю. Ануфриев.

В мероприятиях заключи-
тельного этапа Спартакиады 
приняли участие 352 спор-
тсмена из всех субъектов 
Российской Федерации, ото-
бранные по итогам двух ту-
ров соревнований на уровне 
субъекта Российской Феде-
рации и федерального окру-
га.

Спортсмены – работники 
федеральной службы судеб-
ных приставов – соревно-
вались в 6 видах спорта (в 
стрельбе из боевого ручного 
стрелкового оружия, гиревом 

спорте, плавании, легкой 
атлетике, служебном двое-
борье и комплексном едино-
борстве).

В командном зачете сбор-
ная Северокавказского фе-
дерального округа заняла 
восьмое место. От УФССП 
России по Республике Ингу-
шетия участвовало 4 спор-
тсмена по комплексному 
единоборству.

В личном первенстве в 
весовой категории до 60 кг. 
2-ое призовое место занял 
Шандулаев Назир, уступив в 
финальной схватке Цынгее-
ву Баиру, 3-е призовое место 
занял Евлоев Юнус, победи-
телем в весовой категории до 
85 кг. стал Салихов  Муслим.

В соревнованиях среди 
женщин по комплексному 
единоборству в весовой ка-
тегории до 55 кг. 2 – призо-
вое место заняла Козлова 
Мария.

В настоящее время коман-
да УФССП России по РИ го-
товится к участию в IV-м чем-
пионате минюста России по 
комплексному единоборству 
2010 г., который будет прохо-
дить в г. Москве.

СОБ.ИНФ.

СПОРТ

“Готовьтесь, — сказал 
еще летом главный са-
нитарный врач Геннадий 
Онищенко после того, как 
дым от пожарищ немного 
развеялся, — иммунитет 
подавлен, осенью и зимой 
будем долго и тяжело 
болеть”. Это что ж, еще 
больше, чем прошлой зи-
мой? Тогда нас всех так 
запугали — тьфу, не к ночи 
будь помянут — свиным 
гриппом, что мы ели все 
подряд, начиная от лю-
бимца рекламных компа-
ний арбидола и заканчивая 
дорогущим швейцарским 
тамифлю. В аптеках и у 
спекулянтов смели одно-
разовые повязки. Развеси-
ли по углам чеснок, защи-
щаясь от вируса, словно 
от нечистой силы. Но 
медицина в поликлиниках 
молчала: в больничных, 
не замечая признаков сви-
ного гриппа, врачи упорно 
писали ОРВИ или ОРз.

ОРВИ, то есть острые 
респираторные вирусные 
заболевания, — это до 90 
процентов всех случаев ин-
фекционных заболеваний. 
В зависимости от места, где 
вирус вызвал наиболее силь-
ное воспаление (в носоглот-
ке, на миндалинах, в трахе-
ях и т. д.), врач ставит боле 
точный диагноз — например, 
ларингит, ринит, трахеит.

Но часто, поймав вирус, 
сам человек говорит, что он 
простудился. Но между поня-
тиями “простудился” и “зараз-
ился” существует большая 
разница. Словари их толкуют 
так: простуда — это охлаж-
дение, которому подвергся 
организм, а также в разговор-
ной речи болезнь, вызванная 
таким охлаждением. Поэто-
му простуда, как правило, не 
имеет никакого отношения 
к ОРВИ. Переохлаждение, 
ослабление организма, боль-
шие физические, интеллекту-
альные и эмоциональные на-
грузки могут способствовать 
тому, что микробы, которые 
всегда имеются в организме, 
вызывают заболевания. Но 
это не вирусы, а бактерии. А 
вот заболеть ОРВИ означает 
заразиться вирусом.

Все знают про ОРЗ — 
острое респираторное за-
болевание. Если врач не 
уверен, что заболевание 
вызвано вирусом, то исполь-
зуется это понятие. Острое 
респираторное заболевание 
объединяет в себе и ОРВИ, 
и простуды, и обострение 
хронических инфекций но-
соглотки, и бактериальные 
осложнения ОРВИ.

Почти все проявления 
респираторной вирусной 
инфекции — повышение 
температуры тела, насморк, 
кашель, отказ от еды — все 
это способы борьбы организ-
ма с возбудителем инфек-
ции.

ТЕМПЕРАТуРА 

Все уже знают, что ее повы-
шением организм сам себя 
стимулирует, вырабатывая 
при этом вещества, которые 
будут бороться с возбудите-
лем. Считается, что темпе-
ратуру до 38 и даже 38,6 оС 
сбивать не следует. Но у этой 
теории есть сторонники и 
противники: часто как врачи, 
так и пациенты предпочита-
ют все-таки использовать жа-
ропонижающие. Так сбивать 
ее или не сбивать?

Предлагаем такую точку 
зрения: “Каждый человек 
индивидуален и по-разному 
переносит повышение тем-
пературы. Некоторые ходят 
на работу при 39 градусах, 

а другие теряют сознание 
при 37,5. Поэтому не может 
быть универсальных реко-
мендаций в отношении того, 
до каких пор надобно ждать 
и после какой цифры на шка-
ле градусника начинать спа-
саться. Главное следующее. 
При повышении температу-
ры тела необходимо сделать 
все, для того чтобы организм 
имел возможность терять 
тепло. Оно теряется двумя 
путями — при испарении пота 
и при согревании прохлад-
ного вдыхаемого воздуха. 
Поэтому два обязательных 
действия: обильное питье 
— чтобы было чем потеть; 
прохладный воздух в комна-
те. Если эти условия выпол-
нены, вероятность того, что 
организм сам не справится с 
температурой, очень невели-
ка” (Е. Комаровский).

При этом он предостере-
гает от таких популярных 
средств быстро снизить тем-
пературу тела, как грелки со 
льдом, влажные холодные 
простыни, холодные клизмы 
и т. п. При контакте тела с 
холодом происходит спазм 
сосудов кожи, уменьшаются 
образование пота и отдача 
тепла. Температура кожи 
уменьшается, но температу-
ра внутренних органов уве-
личивается. По крайней мере 
до визита врача, потому что 
до того (до физических ме-
тодов охлаждения) врачи 
назначают специальные ле-
карства, которые устраняют 
спазм сосудов кожи. Дома 
необходимо сделать все, для 
того чтобы спазма сосудов 
кожи не допустить. Поэтому 
доктор рекомендует про-
хладный воздух, но доста-
точно теплую одежду.

ЧТО ПИТь 

Не стоит лечить простуду 
или вирусную инфекцию тем, 
о чем вы подумали. Пить 
надо много, но оптимальный 
напиток — компот из сухоф-
руктов, содержащий очень 
многие необходимые веще-
ства, к примеру, калий, очень 
нужный для нормальной ра-
боты сердца и сосудов, осо-
бенно при высокой темпера-
туре. Чай с малиной резко 
усиливает образование пота. 
Поэтому, чтобы было чем 
потеть, до малины надо вы-
пить еще чего-нибудь (того 
же компота). Можно пить 
морсы, минеральную воду, 
отвары трав, калины, шипов-
ника, смородины — все, что 
угодно, хуже всего не пить 
вообще.

Нередки ситуации, когда 
человек плохо переносит по-
вышение температуры. При 
некоторых болезнях нервной 
системы высокая темпера-
тура тела может спровоци-
ровать судороги, особенно 
у детей. Да и, по большому 
счету, температура выше 39 
градусов, которая держится 
больше часа, имеет отрица-
тельных эффектов не мень-
ше, чем положительных. Во 
всех этих случаях врачи в 
обязательном порядке реко-
мендуют жаропонижающие 
средства.

Для использования в до-
машних условия оптимальны 
два препарата — парацета-
мол (панадол, эфералган) и 
аспирин. Парацетамол счита-
ется достаточно безопасным 
(только не перебарщивать), 
но не очень эффективным. 
Ни при одной серьезной ин-
фекции добиться с его по-
мощью существенного сни-
жения температуры тела не 
удается. Именно поэтому 
парацетамол всегда должен 
быть в доме, поскольку по-

могает людям правильно 
оценить серьезность болез-
ни: если после приема тем-
пература снизилась, значит 
с высокой степенью вероят-
ности можно заключить, что 
ничего более страшного, 
чем ОРВИ, нет. А вот если 
эффект от приема парацета-
мола отсутствует, лучше об-
ратиться к врачу.

Насморк чаще всего гово-
рит о вирусной инфекции. 
Во-первых, организм таким 
образом пытается остано-
вить инфекцию в носу (не 
пустить ее дальше — в гор-
ло, в легкие). Во-вторых, то, 
что течет из носа, в огромных 
количествах содержит веще-
ства, нейтрализующие ви-
русы. Главная задача — не 
допустить высыхание слизи. 
Для этого также необходим 
чистый прохладный воздух 
и достаточное количество 
питья. Если нос забит, чело-
век начинает дышать ртом, 
при этом начинает высыхать 
слизь в легких, закупоривая 
бронхи, а это одна из причин 
развития пневмонии.

Чтобы слизистая носа не 
высыхала очень быстро, хо-
рошо увлажнять носовые 
ходы разжижающими капля-
ми. Для этого используется 
физиологический раствор 
(можно купить в аптеках, но 
это обычная вода с добавле-
нием небольшого количества 
соли), который можно капать 
хоть каждые полчаса по 3-4 
капли в каждую ноздрю. 
Можно сделать некоторое 
подобие физиологического 
раствора самим — на 1 литр 
кипяченой воды добавить 
одну чайную ложку соли.

“Никогда и ни при каких об-
стоятельствах не капайте в 
нос растворы антибиотиков! 
— пишет Е. Комаровский. — 
Недопустимо использование 
при обычном вирусном на-
сморке сосудосуживающих 
капель (нафтизин, галазо-
лин, санорин, назол). Внача-
ле становится очень хорошо, 
а потом очень плохо — на-
чинается отек слизистой обо-
лочки носа, носовое дыхание 
ухудшается. Приходится ка-
пать снова и снова. Указан-
ные лекарства придуманы 
для лечения совсем другого 
насморка — не инфекцион-
ного, а аллергического”.

КАШЕЛь 

Кашляя, организм очищает 
легкие от слизи, которая в них 
накапливается. Удаляется 
мокрота посредством кашля. 
Здесь также главное предот-
вратить высыхание мокроты, 
то есть нужно следить, чтобы 
были прохладный воздух и 
питье. Категорически недо-
пустимо без указания врача 
использовать лекарствен-
ные средства, угнетающие 
кашель (глауцин, либексин, 
тусупрекс, бронхолитин). 
Вполне безвредны и доволь-
но эффективны мукалтин, 
нашатырно-анисовые капли, 
бромгексин, лазолван, брон-
хикум. Но дозы и целесоо-
бразность применения все 
же нужно уточнить у врача.

vperedsp.ru

ЗДОРОВьЕ

Организм защищается сам

Ингушским региональным отделением Ассоциации юристов России проводится отбор кан-
дидатов для работы в секретариате Европейского суда по правам человека.

Кандидаты должны представить следующие документы:
1) резюме кандидата на русском и английском языках (опыт работы по юридической специ-

альности не менее 5 лет, знание английского языка);
2) копия диплома о высшем юридическом образовании;
3) автобиография кандидата на русском языке;
4) заверенная    по    месту   работы    анкета    по    форме,    утвержденной постановлением 

правительства РФ от 26.05.2005 №667-р;
5) заверенная копия трудовой книжки;
6) 4 цветных фотографий 3x4.
Прием документов осуществляется до 1 декабря 2010 года в рабочие дни с 9-00 до 13-00 и 

с 14-00 до 17-00 часов по адресу: г. Магас, ул. Горчханова, 11-а, в аппарате Конституционного 
суда Республики Ингушетия.

Телефон для справок: (8734)55-18-76 (контактное лицо - Халахоев Амирхан Алисханович).


